

***In memoriam* Víctor M. Hurtado Pérez (1950-2024)**

In memory of Víctor M. Hurtado Pérez (1950-2024)

Marta Díaz-Zorita Bonilla^a y Carlos P. Odriozola^b



El profesor Víctor Hurtado Pérez en la celebración de su jubilación en Sevilla el 26-09-2011. Fotografía: Marta Díaz-Zorita.

El día 6 de septiembre de 2024 falleció en Sevilla el profesor Víctor M. Hurtado Pérez, una de las figuras clave de la investigación en Prehistoria Reciente ibérica, particularmente en la Edad del Cobre, periodo en el que centró sus esfuerzos investigadores.

El profesor Hurtado Pérez nació en Solana de los Barros, Badajoz, el 8 de mayo de 1950 y desde los inicios de su carrera investigadora mantuvo un vínculo estrecho y especial con su tierra natal, la comarca de Tierra de Barros, donde desarrolló numerosas investigaciones. Aunque su trayectoria no se ha centrado exclusivamente en esta zona, sino que la mayor parte de sus trabajos se han realizado en el marco del suroeste peninsular.

A nivel formativo, Víctor se licenció en Filosofía y Letras, sección arte, en la Universidad de Sevilla en

1972. Completó sus estudios de doctorado en la misma universidad, realizando su tesina bajo la dirección del profesor Manuel Bendala Galán, la cual versó sobre la “Arquitectura doméstica en Andalucía Prehistórica y Protohistórica” (1976), mientras que su tesis doctoral, dirigida por la profesora Pilar Acosta Martínez, trató sobre “El yacimiento de La Pijotilla (Badajoz). Estudio de relaciones culturales” (1984). Posteriormente, Víctor desarrolló toda su carrera profesional en la Universidad de Sevilla donde fue profesor titular del área de Prehistoria del Departamento de Prehistoria y Arqueología entre los años 1976 y 2011.

El profesor Hurtado Pérez es, sin duda, uno de los arqueólogos más brillantes de su generación, siendo pionero en la implantación de la arqueología espacial y la arqueología de la muerte a nivel nacional. Hay que destacar que fue un apasionado de la metodología arqueológica, siempre ha estado a la vanguardia colaborando con colegas extranjeros y fruto de esta pasión realizó los primeros estudios de teledetección en La Pijotilla, donde descubrió uno de los primeros yacimientos de fosos de la península ibérica a través de fotografía aérea. Además, ha sido pionero en la aplicación de técnicas arqueométricas aplicadas a material arqueológico y sus múltiples trabajos sobre el estudio y análisis de los ídolos calcólicos del suroeste peninsular son ejemplares en cuanto a la sistematización de los datos y puesta al día en la investigación.

Este temprano interés en los métodos y técnicas arqueológicas le llevó a desarrollar diferentes líneas de investigación con sus numerosos alumnos que incluyeron la arqueometría, arqueometalurgia, bioarqueología y arqueología de la construcción, entre muchas otras. Todo ello le impulsó a desarrollar investigaciones acerca de la implantación territorial, las prácticas funerarias, la captación de recursos abióticos o la complejización social.

A lo largo de su carrera investigadora impulsó la creación de varios grupos de investigación centrados

^a Instituto de Prehistoria, Protohistoria y Arqueología Medieval, Universidad de Tübingen. ORCID iD y correo e.: <https://orcid.org/0000-0002-1697-0111> marta.diaz-zorita-bonilla@uni-tuebingen.de

^b Departamento de Prehistoria y Arqueología, Universidad de Sevilla. ORCID iD y correo e.: <https://orcid.org/0000-0002-4411-2528> codriozola@us.es

en el análisis territorial y el uso de tecnologías de la información geográfica. Entre 1995 y 1997 lideró el grupo “Sistemas de Información Geográfica y Patrimonio Arqueológico” (SIGPAR) (RNM-228), entre 1998 y 2000, el grupo HUM-546 y en 2001 fundó el grupo “ATLAS. Territorios y Paisajes en la Prehistoria Reciente de Andalucía” (HUM-694).

Su trabajo se ha centrado fundamentalmente en el conocimiento de la Prehistoria extremeña. Es en Extremadura donde llevó a cabo la mayor parte de su investigación realizando excavaciones en el yacimiento de la Edad del Cobre de La Pijotilla (Badajoz) desde 1978 hasta 2011, en el de San Blas (Cheles, Badajoz) entre los años 2001 y 2003, o en el Cabezo San Marcos (Almendralejo, Badajoz) entre 2010 y 2011. Pero su investigación no se ha focalizado sólo en Extremadura, Víctor realizó excavaciones e investigaciones clave para el conocimiento de las sociedades prehistóricas en el suroeste de la península ibérica en yacimientos arqueológicos como El Trastejón (Zufre, Huelva), Chinflón (Zalamea la Real, Huelva), La Papúa (Zufre, Huelva), El Gandul (Alcalá de Guadaíra, Sevilla) o Valencina de la Concepción (Sevilla), entre otros muchos.

Un hito en su carrera es la organización de uno de los primeros *workshops* titulado “El Calcolítico a Debate”. Reunión de Calcolítico en la Península

Ibérica, celebrada en Sevilla en 1990 y donde consiguió aunar a la mayoría de los prehistoriadores para establecer un foro de debate sobre la Edad del Cobre peninsular.

Siempre cercano y afable, Víctor destaca por el apoyo que siempre prestó a todos sus estudiantes y colegas, los cuales siempre nos hemos sentido muy apoyados y queridos por él. Pero sobre todo siempre se ha distinguido por su honestidad e integridad. Durante su vida, Víctor destacó por actuar como pensaba, siempre fiel a sus pensamientos. Además, era un excelente comunicador, mentor y amigo.

Como profesor, Víctor fue un gran motivador, despertando en sus alumnos la curiosidad y el interés por la Prehistoria y por la investigación a numerosas generaciones de estudiantes entre las que nos encontramos los firmantes. Su extenso y dedicado trabajo de campo y su capacidad de gestionar grandes equipos formando a varias generaciones es algo que debemos agradecerle, además de su incansable afán de trabajo. Siempre ha sido una persona muy familiar y ha sabido gestionar y compaginar la actividad académica con la privada y es algo que nos ha transmitido con su mensaje.

Querido Víctor, te vamos a echar muchísimo de menos, gracias por todas tus enseñanzas y por tus buenas palabras. Siempre te recordaremos.